

EL DIARIO DE MENORCA.

Punto de suscripcion.

MAHON.
Tienda de D. D. Gfila. Remitiendo el importe de D. M. Jascaró. te de la suscripcion por Id. de D. N. Fbregues medio de libranza.

EN PROVINCIAS.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto 1/2 real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores a 8 márs. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones a la mitad de precio.

Correo de ayer.

MINISTERIO DE LA GUERRA.

El Capitan general y en Jefe del ejército de Africa, en comunicacion de 23 de actual, dice a este Ministerio lo que sigue:

«En el glorioso combate de hoy y en medio de una lucha empeñada, ha caído en nuestro poder una bandera de las tropas marroquíes; la conduce a la Península el vapor *Sena*, y el ejército de Africa, si S. M. la Reina lo permite, desea ofrecer esta prenda de la victoria a S. A. R. el Príncipe de Asturias, como un homenaje de su profundo respeto y adhesión con motivo de sus dias. Sirvase V. E. ser el intérprete de los sentimientos de este ejército cerca de S. M.

Y habiéndose presentado anoche a S. M. la Reina (Q. D. G.) la bandera de que se hace mérito en la preinserta comunicacion, no solo se ha dignado aceptarla como ofrenda al Sermo. Señor Príncipe de Asturias, sino tambien como un nuevo trofeo de victoria arrancado al enemigo por el denudo y bizarría del ejército de Africa.

Campamento de Guad-el-Gelú 23 de enero, a las siete y treinta minutos de la noche.

El enemigo, en fuerza considerable, descendió de sus posiciones y trató de envolver las nuestras. Las tropas venciendo todas las dificultades de un terreno pantanoso marcharon contra el enemigo con su acostumbrada bizarría. Las fuerzas enemigas han sido batidas completamente en todas direcciones. Un batallón de infantería de la division Rios ha rechazado en cuadro a la caballería

enemiga; y otro del tercer cuerpo, dos escuadrones que cargaron bizarramente y la artillería los ha dispersado, apoderándose de una bandera del ejército marroquí. La pérdida del enemigo, considerable; la nuestra de tres a cuatro muertos y de veinte a veinte y cinco heridos.»

Campamento de Goad-el-Jelú 24 de enero, a la una de la tarde.—Desde la acción de ayer no ha ocurrido novedad. La pérdida que tuvimos en ella consiste en un oficial muerto, cuatro jefes y oficiales heridos, siete muertos de la clase de tropa y 21 heridos, la mayor parte leves.

El mismo campamento, 25 de enero, a la una de la tarde. — Se halla concluido el reducto de la Aduana y continúan con actividad los trabajos de los otros dos. Hay víveres desembarcados para muchos dias, así como las municiones de fusilería y artillería de batalla de repuesto. Se esperan los vapores pequeños para el desembarco del tren de sitio. No ocurre novedad.

Campamento de Guad-el-Jelú 26 de enero, a las doce de la mañana.—No ocurre novedad. — Sigue el desembarco del tren de sitio; los moros están decididos a defender a Tetuan; esto exige que se lleve todo lo necesario para el sitio de la plaza, con el fin de asegurar la toma de ella, y aun arrasarla si lo hiciese preciso su resistencia.

Campamento de Guad-el-Jelú 29 de enero.—No ocurre novedad. Continúa desembarcándose el tren de sitio: el general Zabala se ha encargado del mando del segundo cuerpo.

Campamento de Guad-el-Jelú, 30 de enero a las diez y treinta minutos

de la mañana. — Ayer tarde llegó a Tetuan Sidi Admed hermano del Emperador: hubo salvas en la plaza y en el campamento enemigo. Se calcula que las piezas que tienen son de veinte y siete a treinta y algunos morteros en el campamento; La población de Tetuan en general no está por la resistencia y preferiria la entrega de la plaza.

MINISTERIO DE MARINA.

Despachos telegráficos.
Algeciras 24 de enero de 1860 a la una y quince minutos de la tarde. — El comandante general de las fuerzas navales de operaciones al Excmo. señor ministro de Marina:

FONDEADERO DE TETUAN 23 de enero de 1860.— Los enemigos atacaron el Campamento en gran número como a las doce del día, fueron rechazados completamente por nuestras tropas que se condujeron con la bizarría que lo hacen siempre. Nuestras cañoneras han hecho disparos bastante certeros sobre la caballería enemiga siempre que trató de cerrarse sobre la izquierda; Se sigue la descarga con actividad; se han desembarcado todas las municiones de artillería é infantería, y 6,300 bultos de víveres, 100 bueyes y 50 pipas de vino. Los buques saludaron y engalanaron con motivo de ser dia de S. E. el príncipe de Asturias. El tiempo bonancible del Oeste.

Algeciras 27 de enero de 1860, a las siete de la mañana.— El Comandante General de las fuerzas navales de operaciones al Excmo. señor Ministro de Marina:
Fondeadero de Tetuan 26 de enero de 1860 por la tarde.— Se continúa el desembarco de víveres. Hay en

tierra cantidad de mucha consideracion. Se han desembarcado a émilas, 14 cañones de á ocho, dos de a doce, dos obuses todo con sus cureñas para los fuertes en construccion. El tren de sitio queda listo para cuando se pida su desembarco. Han quedado alijados los vapores *Wifredo* y *Mallorquin*: mañana quedará tambien el *Gustavo Pastor*: estos buques, segun disposicion del General en Jefe, recibirán enfermos en Ceuta y los llevarán a Cádiz, donde deben cargar. El *Bizantine*, alijado de todo menos las harinas, solo para Ceuta, donde las debe desembarcar. No hay novedad en el ejército ni en los buques. Tiempo hermoso, virazon del Este.

Segun la *España*, parece que el general Echagüe reemplazará en Puerto-Rico al general Cotoner.

Dice una carta del campamento que 6,000 hombres han marchado á reforzar a Tanger desde Tetuan.

En la accion del dia 14 entraron en fuego 18,000 hombres y 76 piezas de artillería vomitaban el estermínio sobre los pelotones marroquies, esta victoria conseguida por nuestras tropas, es tal vez la mayor de cuantas se han conseguido durante la guerra de Africa.

Escriben del campamento que no entra en el ánimo del general en jefe perder un solo hombre en la conquista de Tetuan, sino bombardear la plaza hasta que capitule.

Se está construyendo un camino desde el Serrallo á Tanger.

Tan pronto como nuestras tropas entren en Tetuan, se establecerá en aquella ciudad por primera vez una imprenta, y se publicará un periódico que nos traerá directamente estas y verídicas noticias de cuanto acontezca en aquella parte de Africa.

Cuéntase en Málaga, y no debe pasar de cuento, que se han hecho al general O'Donnell por el Emperador de Marruecos diferentes proposiciones de paz que el jefe del ejército no ha querido oír hasta hacerse dueño de una plaza fuerte en Africa: resentido por esto el Sultán se propuso no dejar pasar nuestras tropas de monte Negro, donde reunió todas sus fuerzas y donde hizo el mayor esfuerzo para derrotar nuestro ejército: vencido como siempre, volvió á hacer proposiciones que le fueron rechazadas con la

propia contestacion, en cuyo caso el Emperador para activar las negociaciones dió orden de que se entregase el fuerte de la ría, la Aduana y la plaza sin resistencia; pero si lo primero se ha verificado, esto último parece mas difícil, pues los habitantes de Tetuan están divididos en bandos y les falta poco para andar á las manos, los vecinos pacíficos por rendirse y los moros de Rey por defenderla.

El 27 por la noche se dieron las órdenes oportunas para que doscientos presidarios se trasladen inmediatamente á Ceuta. Creemos que esta medida no debe ser agena á la construccion en las costas africanas de la vía férrea, de que tienen ya conocimiento los lectores del *Correo*.

Ha quedado terminado el magnífico reducto que el cuerpo de ingenieros ha construido delante del edificio de la Aduana en el campamento del valle de Tetuan. Esta posicion reúne las mejores circunstancias que son de apetecer, tanto por su posicion como por las condiciones de fortificacion casi inespugnable que ha recibido.

Ocupada por el ejército de Africa la embocadura del río Martín, sus fuertes y la Aduana de Tetuan, el Capitan general y en Jefe del mismo, por disposicion de 18 del actual, aprobada por S. M., ha declarado dichos puntos y la poblacion de Tetuan, cuando se ocupe, puertos francos para toda clase de artículos sin escepcion de ningun género.

Lo que se hace saber por medio de la GACETA para conocimiento de todos los pueblos que quieran utilizarse de las ventajas de dicha declaracion; en el concepto de que los que lo verifiquen, serán protegidos por la fuerza pública, y se les auxiliará en cuanto dependa de la Autoridad del espresado General en Jefe.

Los moros que quedaron fuera de combate en la accion del 14, segun el corresponsal del CORREO DE ANDALUCIA, ascendieron á 5,000.

Los fuertes que se están construyendo delante de Tetuan serán guarnecidos probablemente por cuatro de los batallones que hoy se hallan en los puertos de Andalucía esperando orden para pasar á Africa.

La bandera últimamente cogida al enemigo en los campos de Africa y que probablemente se hallará á es-

tas boras en el ministerio de la Guerra, es de una forma muy semejante á las de nuestra infantería; de damasco amarillo y sin escudo ni lema alguno; por lo demás aunque menos estropeada es muy semejante al estandarte cogido anteriormente.

Para cubrir las vacantes que de la clase existen en el ejército de la Península y de Africa, parece que se ha hecho una numerosa propuesta de tenientes.

Son enormes los cargamentos conducidos últimamente á Algeciras por el *Alerta*, *Byzantine*, *Minna* y *Abhatucci*. La provision del ejército está asegurada para mucho tiempo.

En las cercanías de la aduana de Tetuan, se encontraron algunos cañones desmontados despues de hacer algunas escavaciones, pues aunque muy torpemente, los habian escondido debajo de tierra.

En la accion del 23, destacadas algunas fuerzas del campamento para proteger los trabajos mas próximos á la plaza; los moros hubieron de creer sin duda que la distancia que separaba aquellas del resto de las fuerzas y lo pantanoso del terreno, cuyas circunstancias impediria acudir prontamente en su ayuda, les facilitaba una ocasion propicia para cortar y destrozar á nuestros soldados. En efecto, descendieron de sus posiciones en número considerable, lo cual hizo poner sobre las armas al ejército, que emprendió la marcha hácia el punto del ataque, no obstante lo pantanoso del terreno. Dos batallones, dos escuadrones y algunas piezas son los únicos que han tomado parte en el reciente hecho de armas. La division Rios estuvo representada por uno de los primeros, mostrando al batirse en cuadro contra la caballería, que son dignos compañeros del resto del ejército.

Nos escriben del campamento frente á Tetuan con fecha del 21, que se está formando por nuestras tropas un gran campo atrincherado mas allá de la Aduana de Tetuan, y que este edificio va á servir para almacen de víveres. No obstante el tiempo lluvioso, como en estos dias ha estado el mar tranquilo, los desembarcos se han hecho perfectamente.

Los moros continuaban el 22 acampados á la derecha de Tetuan, en tiendas establecidas, trincheras y baterías, á la entrada de la ciudad.

— Los mosaicos que nuestras tropas han encontrado en la casa Aduana en seras y talegos, indican que habia obra y que trataban de mejorar las habitaciones. Los ha mandado recoger el general O'Donnell para enviarlos á la Reina. Al frente de esta casa y sus inmediaciones es donde se está construyendo por los ingenieros un gran parque atrincherado.

— Pocos dias ha llegaron á Ceuta procedentes de Cádiz 11 millones de reales destinados á la pagaduría general del ejército expedicionario.

— En la accion del 23 que comunicó el telégrafo y en que tan bizarramente se portaron nuestras tropas, tomaron tambien parte las cañoneras, haciendo disparos muy ciertos sobre la caballería enemiga.

Para solemnizar el día del Príncipe, los buques de la escuadra saludaron y engalanaron sus palos.

— Del reducto Rey Francisco de Asis, en el campamento del Serrallo, nos dicen:

Desde una vertiente que nace á la altura de la casa del Alcaide y concluye en la de este monte y los de enfrente, se encuentra empedrado de bombas antiguas de á 14 pulgadas, que con las que tambien hay á las inmediaciones de dicha casa, calculo que habrá cerca de 1,000 de aquellos proyectiles, de los cuales se ha subido uno á este reducto, con dos bombas de á 10, tres balas de á 24, tres de á 16 y dos granadas de á 9, cuyos proyectiles puede asegurarse que existen desde el sitio que tuvo Ceuta en los treinta y dos años por el emperador marroquí.

Se ha expedido una real orden declarando por regla general que ningun abogado pueda ejercer su profesion fuera del partido donde se haya vecindado y tiene su estudio abierto.

Por las anteriores noticias,
J. Hospita.

MAHON.

Insertamos con el mayor gusto las copias que hemos procurado proporcionarnos del oficio que el digno señor Coronel de Búrgos pasó á nuestra Corporación municipal, y de la satisfactoria contestacion de esta, con motivo del obsequio que el Ayuntamiento hizo al primer batallón en el momento de realizar su embarque con destino al ejército de Africa.

« El generoso desprendimiento que por parte de V. S. y digna corporacion que preside á nombre del pueblo se ha tenido en la mañana de hoy con el primer Batallón de mi Regimiento, distribuyéndosele el millar de cigarros puros y aguardiente en cantidad abundante cuando se hallaba formado para realizar su embarque con destino á Africa, cuya noble accion la ha presenciado el Exmo. Sr. General gobernador, y el numeroso pueblo que habia concurrido al acto; ha sido el mas honroso y público testimonio que mi Regimiento ha podido merecer de la autoridad de V. S. por cuya suma bondad y en nombre de todos sus individuos le doy las mas espresivas gracias, asegurándole la gratitud que tanto en ellos como especialmente en mí harán recordar eternamente la finura y sentimientos con que por parte de V. S. y de esa corporacion ha sido despedida la fuerza del batallón. — Dios &c. — Mahon 29 de Enero. — El C. M. C.

Ayuntamiento Constitucional de Mahon. — Con indecible satisfaccion ha visto este Ayuntamiento el atento y grato oficio de V. S. fecha de ayer. El Regimiento de Búrgos del digno mando de V. S. se ha hecho acreedor al eterno agradecimiento de estos habitantes por su escelente comportamiento, al mismo tiempo que á su admiracion por la inmejorable disciplina, instruccion y marcialidad, de que sus distinguidos Gefes pueden estar con justicia orgullosos. Cuando, pues, uno de sus batallones marcha á compartir con nuestros hermanos del ejército de Africa las penalidades y glorias de la guerra en que la nacion se halla empeñada, el Ayuntamiento hubiera desconocido los deberes de la gratitud si no hubiese demostrado sus simpatías y las de todos sus administrados, con una espresion, insignificante en si misma á no dudarlo, pero que á falta de otro mérito tiene el de ser hija de su acendrado patriotismo, y de su afecto á tan benemérito cuerpo.

El Ayuntamiento espera que V. S. recibirá con agrado esta franca manifestacion de sus sentimientos, que son los de todos los mahoneses.

Dios guarde á V. S. muchos años. — Mahon 30 enero de 1860. — El Presidente. — Juan José Sancho. — P. A. del Ayuntamiento. — Benito Pons, Srío.

M. I. Sr. Coronel del Regimiento Infantería de Búrgos n.º 36.

Hasta la fecha van entregados con destino á los heridos del ejército de Africa, segun datos oficiales, mas de 2,060 arrobas de hilas, 27,187 vendajes, 1,154 compresas, 2,062 varas de lienzo.

Correspondencia particular de
EL DIARIO DE MENORCA.

Campamento camino de Tetuan
12 enero.

Ayer el ejército marroquí atacó en gran número toda la derecha de nuestro campamento y fué recibido como siempre. Su caballería dió varias cargas aproximándose mucho á nuestras líneas, de modo que la artillería jugó admirablemente haciendo descargas de metralla á sus masas, y nuestra infantería con sus formidables cargas á la bayoneta los puso en dispersion hácia Tetuan: un vapor á su retirada les estuvo enviando granadas que se aprovecharon muy bien.

Nuestra pérdida, para lo reñido de la accion ha sido insignificante; la suya grandísima pues el campo estaba cubierto de cadáveres. Se les ha cojido una bandera, matando un cazador de un bayonetazo al que la llevaba, y debía ser persona de categoría pues estaba muy bien vestido y llevaba un magnifico jaique de grana.

Dos dias antes de la accion hemos tenido un temporal horroroso; la escuadra tuvo que retirarse á Ceuta; pero calmado hoy el mar se ha presentado de nuevo con viveres y provisiones.

Campamento del Cabo Negro
15 enero.

El ejército avanzó ayer á la madrugada pasando la cordillera de montañas, única que nos separaba de la vista de Tetuan, y que es un desfiladero de posiciones formidables por su naturaleza. Los moros estaban preparados para su defensa, pero se les atacó con el vigor y decision acostumbrados, y á las doce de la mañana nuestro ejército era ya dueño del desfiladero y posiciones que lo defendían, siendo arrojados de ellas los moros y puestos en dispersion por cargas sucesivas á la bayoneta dadas con un arrojo y serenidad admirables.

Mañana esperamos acampar bajo los muros de Tetuan, deseando que se presente otra vez el ejército marroquí, pues aunque el terreno es algo pantanoso, podrá el enemigo recibir una nueva leccion de todas nuestras armas.

En el Batallón de Ingenieros ha sido herido pero no de gravedad el subteniente Valeir, el teniente Recio ha recibido una contusion, y de la clase de tropa se cuentan dos soldados muertos, quince heridos y nueve contusos. El enemigo ha tenido bastante pérdida y se le han cojido algunos prisioneros, entre ellos otro señor de jaique encarnado con su bandera.

Espero dentro de poco darle la noticia de la toma de Tetuan, pues no creo que pase mucho tiempo sin estar en nuestro

poder, aun cuando la defiendan con insistencia.

Por la anterior correspondencia
J. Hospitaier.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

San Isidoro mártir Santos Grano, Albino y Avito obispos, Santa Calamanda virgen, los beatos mártires de la compañía de Jesus en el Japon. Santa Agueda nació en el siglo tercero en Palermo capital del reino de Sicilia. Esta joven hermosa, por haber resistido á las continuas instancias de Quinciano gobernador de la isla sufrió el mas cruel mártirio en el año de 251, hasta verse cortados los pechos y arrastrada desnuda por las calles.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.— Hoy se hace la visita a Ntra. Sra. de la Esperanza, en la iglesia parroquial de Santa Maria.

Esta tarde despues de visperas en la de las religiosas Concepcionistas habrá sermon de Santa Isabel reina de Portugal, que dirá el Rdo. D. Nicolás Fábregues Pbro. y vicario de Santa Maria.

Santo de mañana.

Santa Dorotea virgen y mártir.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale a las 7 h. y 4 m. y se pone a las 5 h. y 25 m.

La luna sale a las 3 y 34 m. de la T. y se pone a las 5 y 51 m. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA

del 4 de Febrero de 1860.

Habiendo llegado á esta plaza el segundo Ayudante de ella D. Jaime Parellas y Oliveras, nombrado para este destino por Real orden de 10 del mes próximo pasado queda desde hoy en posesion de dicho destino.—El General Gobernador, Bassols.

Servicio para el 4.

Gefe de dia: D. Manuel Cathalan y Pazos, Coronel del Regimiento Infanteria de Burgos n.º 36.—Parada Burgos y Lérida.—Hospital, Burgos.—El Teniente Coronel Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Buques entrados.

De Barcelona y Alcudia vapor correo Mahones de 87 t., cap. D. Antonio Uictory, con 18 trip., 197 pas. del primer punto y 23 del segundo.

Cargo de Barcelona: 50 balas algodón, 14 sacos avellanas, 9 barriles café, 6 cascos sardina salada, 16 qq. bacalao, 350 cueros al pelo, 28 fardos suela, pieles y charoles, 5 bultos almidon, 12 id. tejidos, 15 id. papel, 3 id. per fumeria, 8 id. drogeria y varios efectos.

Idem de Alcudia: 2 pipas aceite, 12 cajones jabon, 3 sacos hijos secos, 2 cajas arboles para plantio y varios efectos.

Buques salidos.

Para Palma javeque esp. Catalina de 46 t., cap. D. Pedro José Sastre, con 7 trip., 20 pas., 30 cascos vacios, 80 cajones id. y 1 baul calzado.

Para Palma falucho esp. Caballo de 22 t., cap. D. José Gelabert, con 5 trip., 1 pas., lastre y 35 cascos vacios.

AVISOS OFICIALES.

Administracion de Rentas y Contribuciones del Partido de Menorca.

Habiéndose variado los sellos del franqueo de la correspondencia pública por mandato del Gobierno de S. M., se hace saber al público:

1º Que las expendedurias de efectos estancados, quedan provistas desde este dia de los nuevos sellos.

2º Que los particulares y corporaciones de esta Ciudad y la de Ciudadela, que tengan sellos de los antiguos en su poder, podrán cambiarlos por los modernos en esta Administracion y la subalterna de Ciudadela, y los de los demas pueblos de esta Isla en los Estancos; señalándose al efecto hasta el dia 15 del corriente mes.

3º Que en dichas expendedurias se hallarán tambien de venta los sellos de á doce cuartos establecidos para el franqueo de la correspondencia para Francia, con sujecion al tratado postal celebrado con aquel imperio.

Lo que se anuncia al público para su debido conocimiento y demas fines.—Mahon 4 Febrero de 1860.—Manuel Lassaletta.

ANUNCIOS.

A los aficionados á la horticultura y agricultura.

El señor Giraud Maillots, horticultor y arquitecto de jardines, tiene el honor de manifestar á los señores aficionados á la horticultura que acaba de llegar de París con una coleccion de árboles y arbustos frutales de los mejores y mas recientes que hasta ahora conoce, la ciencia horticola y á propósito para dar frutos el mismo año de su plantacion. El señor Giraud Maillots se encarga asimismo del trazado de los jardines á la inglesa y á la francesa; de los llamados de recreo; con su huerta y sus frutales. Se cuida igualmente de las plantaciones y de los encargos para todos los paises.

Ruega encarecidamente á los señores aficionados no vayan á confundir el género que les ofrece con otros de la misma clase traídos en esta capital y de los que han tenido noticias de quejas. El nombre

de su establecimiento está muy acreditado en las principales ciudades de Francia e Inglaterra y procura no desmerezca en este pais que hace ánimo de visitar todos los años. Los señores que gusten favorecerle con sus pedidos podrán presentarse en el término de ocho dias. Los precios son muy moderados y se les ofrece toda clase de garantías. El establecimiento del señor Giraud, se halla actualmente situado en Paris, Barrera del infierno n.º 33.

Depósito en Barcelona, Rambla de Canaletas, número 11.

En Mahon calle del Castillo núm.º 25. Posada de la Sirena.

MONTE-PIO UNIVERSAL.

CAJA DE AHORROS PARA TODAS LAS CLASES DE LA SOCIEDAD.

COMPANÍA ESPAÑOLA DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA.

Capitales,	Vindedades,
Rentas perpetuas,	Seguros de quintas,
Cesantías,	Dotes, Asistencias para
Jubilaciones.	seguir estudios.

Esta Sociedad cobra los derechos de Administracion en cinco años en vez de exigirlos al contado, y pueden hacerse las suscripciones de modo que no se pierda en ningun caso el capital impuesto.

Se admiten suscripciones hasta la infima cantidad de diez reales mensuales.

Subdirector en Menorca,

Don Spiridion Lálico.

El Delegado en Mahon, D. Roque Guñalons dará cuantas esplicaciones se exijan.

Para ALCUDIA y BARCELONA

Saldrá mañana lunes á las 7 de la mañana el vapor correo Mahones, cap. D. Antonio Uictory, admitiendo carga y pasajeros.

Lo despacha D. Juan Taltavull, calle del Angel n.º 22.

TEATRO.

7ª decena. 4ª de abono.
Funcion para hoy.

La ópera seria en un prólogo y 3 actos dividida en 6 cuadros música del Mtro. Apolloni, titulada:

EL HEBREO.

A las 7½.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaier.

Director y Editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual, calle Nueva n.º 24.